

EL MALLORQUIN.

DIARIO DE PALMA.

PUNTOS DE SUSCRIPCION.

PALMA Librería de D. F. Guasp, calle *d'en Morey*, 40.
 MÁLAGA D. Matías Mascaró.
 IBIZA D. Joaquín Cirer y Miramont.

Sale todos los días.

MAÑANA.

Sale el sol á 6 h. 53 ms. y se pone á 4 h. 40 ms.
 Sale la luna á 12 h. 19 ms. de la mañana . . . y se pone á 10 h. 31 ms. de la noche.

Un reloj arreglado al tiempo medio debe señalar á medio día 11 h. 47 ms.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

En Mallorca, por un mes 10 rs. vu.
 En Menorca é Ibiza, por id. franco de porte . . . 12 id.
 En los demas puertos del reino, por id. id. . . . 14 id.
 Cada número suelto 1 id.

Noticias extranjeras.

Bayona 7 de noviembre.

No hace mucho tiempo que en una de mis cartas precedentes, hablé á V. del juicio poco favorable que habia formado de la Esposicion agrícola de Madrid, uno de mis compatriotas residentes en esa.

A juzgar por la crítica amarga y la apreciacion mas que severa que, con su tono magistral hacia, así de los productos espuestos, como de los hombres que habian organizado la tal Esposicion, deberia creer que todo ello era digno de lástima por lo ménos, sino de desprecio. Este mismo sugeto, al volver á Paris, ha pasado algunos dias en Bayona y, admírese V. de la inconstancia de los juicios humanos! este mismo sugeto, digo, que en su primera apreciacion no habia encontrado nada digno de alabanza ni aprecio, ni que valiese la pena de haber hecho tantos gastos, ni puesto á tanta gente en movimiento, se extasia ahora refiriendo las cosas maravillosas que ha visto y empieza y no acaba en sus elogios sobre las cosas útiles y hermosas, sobre los productos raros y esquisitos que España ha sabido reunir y presentar en este concurso; y esto sin hallarse casi preparada la nacion, ni haber mediado mucho tiempo; circunstancias que harian conocer al verdadero observador imparcial é inteligente la abundancia, si no otra cosa, de los ricos productos del ibérico suelo.

Algunas personas que sabian ser dicho sugeto el autor de la carta publicada, cuyas apreciaciones eran tan distintas, no pudieron ménos de hacerle algunas reflexiones sobre la contradiccion tan manifiesta que se hallaba en su lenguaje actual con las apreciaciones espuestas en aquella; á cuya juiciosa observacion no ha dado otra respuesta, sino citar lo que acerca de la esposicion francesa de 1855 escribió en la *Revista de los dos mundos* nuestro eminente publicista, el Sr. Leoncio de la Vergne.

A la verdad, yo no veo la analogía que puede tener aquel juicioso artículo con la apreciacion satírico-severa de su primera carta, y la contradiccion de su lenguaje posterior, con aquella.

Los accidentes desagradables y aun los crímenes á que daba lugar continuamente el empleo de las candelillas ó pajuelas fosfóricas, habian tomado tal incremento, que las autoridades superiores de muchos departamentos se habian visto obligadas á dictar medidas muy severas, y á reglamentar, por decirlo así, la venta de estas pajuelas: mas como todas estas órdenes y reglamentos, por rígidos que fuesen, no podian impedir los males que resultaban de su empleo criminal, porque estos accidentes estaban en la malignidad del fósforo que es la materia nociva, la Academia de ciencias aconsejó, como único remedio para conjurar el mal, el empleo del fósforo amorfo, en lugar del fósforo puro que se emplea para la fabricacion de las pajuelas. Sin embargo, y á pesar de que el remedio se habia descubierto, su aplicacion era difícil, lo uno por lo elevado del precio á que se vendia este fósforo misto ó dulcificado, cuyas pajuelas no podian sostener la concurrencia de las fabricadas de fósforo puro, y en seguida, porque el amorfo no podia fijarse en las candelillas de

cera y si solo en las de madera. Felizmente, dos fabricantes de Bayona, acaban de vencer todas las dificultades y han resuelto el doble problema, consiguiendo por un medio que ellos han descubierto, despues de mil ensayos y pruebas, no solo fijar el fósforo amorfo sobre la cera, sino vender las nuevas candelillas fosfóricas casi al mismo precio que las antiguas. Estos fabricantes han obtenido del gobierno un diploma de invencion y es tal el consumo que tienen desde que sus nuevas candelillas han sido conocidas, que no pueden dar abasto á los innumerables pedidos que todos los dias llegan, así del interior de Francia como del extranjero. Con este descubrimiento se impedirán, si no los muchos casos de incendio á que da lugar todos los dias el uso tan generalizado de semejantes pajuelas, los muchos crímenes que se cometian empleándolo como veneno.

La señora duquesa de Nemours, acaba de dar á luz felizmente una niña, que es el tercero de sus hijos, siendo varones los otros dos que han precedido.

Escriben de Perigueux, que el famoso tubérculo que se cria en su suelo, desde donde pasa á figurar con orgullo en las succulentas mesas de los ricos, acaba de hacer su primera aparicion en el mercado. Segun ciertas señas que se advierten en los principales trufales y en sus mas afamados criaderos, la cosecha será este año muy abundante y de esquisita calidad. Si estas esperanzas se realizan, los gastrónomos de paladares delicados que son apasionados á este perfumado tubérculo, están de enhorabuena, pues podrán, con ménos coste y mas á menudo, satisfacer sus gastronómicos deseos.

El número de medallados extranjeros de Santa Elena, que han recibido ya esta distincion conmemorativa nuevamente creada por el emperador, pasa de treinta mil, distribuidas poco mas ó ménos de esta manera: diez mil belgas, dos mil individuos de la Prusia renana; cinco mil de Westfalia en el ducado de Baden; dos mil de la Lombardía; tres mil de la Suiza; seis mil del Piamonte, y tres mil en Polonia. Estoy admirado de no ver figurar en las listas de pretendientes algunos españoles, pues ciertamente no deben faltar individuos que tengan derecho á recibir esta distincion honorífica en recuerdo de los servicios que muchos de ellos prestaron á Napoleon I, ya sirviendo activamente en sus ejércitos, ó ya de otras mil maneras.

Las noticias de la India se reducen hoy día á largas relaciones de detalles de los sucesos ocurridos durante los preparativos del asalto de Delhy y ataque y toma de esta plaza. Se espera con impaciencia la llegada de la Mala de la India para conocer, en lo posible, la situacion verdadera de los ingleses despues de haberse apoderado de dicha plaza, y la impresion y resultados que este acontecimiento ha producido entre los sublevados. Mientras tanto continúan los donativos en favor de las familias inglesas que son víctimas de la guerra de la India. Hasta el Santo Padre Pio IX, ha enviado dos mil francos de su bolsillo particular, para alivio de estos desgraciados.

No deja de ser curioso ver al gefe del cristianismo católico, tender su mano misericordiosa á los hijos de una nacion en donde su efigie es quemada públicamente

todos los años como han podido verlo los que han estado en Londres y asistido á la procesion pública y *Quema del Papa*, cuya fiesta nacional es una de las mas populares de esa nacion.

La cuestion de los Principados continúa preocupando seriamente á los gabinetes interesados en esta cuestion complicada. Segun la manera de explicarse que tienen en Paris ciertos hombres diplomáticos, parece que como medio de conciliacion de todos los interesados se propondria un proyecto en la conferencia de Paris, que consistiria en reunir las dos provincias del Danubio bajo el gobierno de un solo príncipe, cuya autoridad seria solamente vitalicia, con un Senado encargado únicamente de votar las contribuciones. Como decia á V. en mi anterior, la diplomacia es fecunda en expedientes. Este, sin embargo, si llega á realizarse, créese que tendrá el mérito de no satisfacer ni contentar á nadie; todo lo mas salvaria las apariencias para dejar en buen lugar el amor propio y la preponderancia de las naciones cuyos deseos é intenciones se habian manifestado.

Entretanto, el sultan persiste cada dia mas firme en su oposicion al proyecto unionista, y los detalles que se reciben de Constantinopla acerca del golpe de Estado ó cambio ministerial, prueban la grande irritacion que este asunto causa á aquel soberano.

Uno de estos síntomas es el modo con que Mustafá fué separado del visirato, pues sin prevencion de especie alguna y contrario á lo que suele practicarse en semejante caso, no se le previno que presentase su dimision, teniendo noticia de su caída cuando por la noche recibió el firman del gran Señor que le destituia y privaba de sus funciones.

Las noticias de América continúan siendo desastrosas, y la estraccion de numerario de Europa, especialmente de la Gran-Bretaña, va cada dia en aumento, lo que ha obligado al Banco de Londres á alzar su descuento á 9 por 100 y lo que hará que el de Francia alce el suyo á 8 1/2.

Las relaciones diplomáticas de nuestro embajador con la Sublime Puerta, se hallan muy tirantes, como no podia menos de suceder, desde el cambio ministerial.

Se dice que el señor de Thouvenel habia cesado toda comunicacion personal con Reschid Bajá, y que no se entendia sino con el ministro de Negocios extranjeros Aali-Bajá.

El gran visir Reschid-Bajá, habia hecho desmentir la noticia de que los europeos pudiesen poseer bienes inmuebles en Turquía.

El voto relativo á la eleccion del príncipe que habia de reinar en los Principados, produjo la division de opiniones en el Divan de Valaquia. La minoría queria que fuese un príncipe indígena, contrario á los deseos de la mayoría; pero al fin todos consiguieron el ponerse de acuerdo votando por la eleccion de un príncipe extranjero que no pertenezca á ninguno de los Estados ó potencias limítrofes de los Principados.

Los preparativos que se habian hecho para botar al agua esta mañana, escriben de Londres el 3 de este, el gran navio que bajo el nombre de *Great Eastern*, se estaba construyendo, han atraído á las orillas

del Támesis, una concurrencia numerosa, entre la que se notaba al conde de Paris, al lord-corregidor, al obispo de la nueva Escocia, á los lores del Almirantazgo, y otros muchos personajes.

A las doce llegó la señorita Hope, hija del presidente de la compañía de barcos de vapor, la cual despues de varias ceremonias, en su calidad de madrina del *Great-Eastern*, le impuso el nombre de *Leviatan*. En seguida, habiendo puesto en juego los medios de propulsion ordinarios, el coloso avanzó, en uno ó dos minutos, como cosa de un pié; pero se suspendió la operacion por que en esta evolucion preparatoria, las máquinas y las calderas recibieron algunas averías de consideracion no que permitieran que este monstruo marino se ponga en marcha hasta fin de año. Ademas han sido gravemente lastimados cinco ó seis carpinteros, cuatro de los cuales han tenido las piernas y los brazos rotos. Dicen que este pequeño movimiento que se hizo sufrir al barco, no era mas que un ensayo ó prueba para asegurarse si mas tarde se hallaria en disposicion de continuar su marcha al rio. El ensayo, en efecto no ha sido malo, pues si en una rotacion de un solo pié de distancia, el Sr. Leviatan se ha tragado por decir así á seis hombres, debemos esperar que cuando emprenda su marcha majestuosa hácia los mares, algunos centenares ó quizá miles, no rán bastante para saciar sus tragaderas colosales.

Las noticias de New-York anuncian que desde 1º de agosto se han declarado oficialmente *novecientas* quiebras, cuyo pasivo asciende á 450 millones de francos.

Francia, Inglaterra y Rusia, han ofrecido sus buenos oficios para el arreglo de los negocios del Holstein.

(Fénix).—Manuel Nuñez de Prado.

Marsella 13 de noviembre.

En estos dias, ayer por la tarde y hoy por la mañana, llegaron los dos vapores de Indias, que traen los pormenores ya resumidos por medio del telégrafo. Resulta de ellos una nueva mejora muy notable en la situacion militar de los ingleses. El hecho mas sobresaliente y que en nuestro concepto escede aun á la toma de Delhi, es la prodigiosa marcha de Havelok para libertar á Luknow, capital del reino de Uda, donde se contaban y se cuentan quizás hoy mismo ciento cincuenta mil insurrectos sobre las armas. En cualquier otro pais, así al ménos debe presumirse, la audacia del general ingles debiera serle fatal y probablemente hubiera quedado sepultado entre tales masas de enemigos. Dos veces, es verdad, tuvo que retroceder, pero, cobrando nuevo alimento, logró por tercera vez el resultado apetecido; abrióse camino por entre los varios cuerpos que desde Cawnpore se presentaron delante de su columna para interceptarle el paso, y tres dias despues de su salida, apareció á la vista de Luknow, cuya pobre guarnicion apenas podia creer en su salvacion, aun viendo á sus salvadores.

El 22 de setiembre, una descarga general de los veinte cañones de Havelok anunciaba su llegada á los sitiados de Luknow. Esa fué la señal. El fuerte, llamado la Residencia por los ingleses, respondió al instante, y los sitiadores que precisamente en aquel mismo dia debian dar fuego á las minas cargadas y hacer volar los baluartes del fuerte, se alejaron presurosos y amedrentados. Pero de repente se presentó el principal jefe de la insurreccion de Uda, Man-Singh, con quince mil hombres. Los ingleses, que eran unos 4,500, aceptaron con decision el combate; la lucha fué encarnizada, pero la energia de los ingleses, comprendió su inferioridad numérica; Man-Singh y su fuerza triple de la de Havelock fueron recha-

No lo sé. Esta clasificación podrá facilitar, sí, la marcha y acaso el buen éxito de algunos trabajos individuales; pero nunca servirá de base á una teoría completa destinada á conciliar y coordinar todas las operaciones particulares.

El Sr. Lagasca, uno de los botánicos mas distinguidos de nuestra época y compatriota nuestro, tuvo sobre este punto varias conferencias con Mr. Leconteur, y le dió datos curiosísimos y excelentes consejos. Lagasca estudió profunda y detenidamente esta materia; pero lo hizo solo bajo el punto de vista de la clasificación de los trigos, sin ocuparse de su valor agrícola. Esta es la razón por que no me estoy haciendo mas acerca de los importantes trabajos de este distinguido botánico.

Loudon, en su *Enciclopedia de agricultura*, y Sinclair en su excelente *Tratado de las gramíneas*, han omitido, hablando del trigo un punto que yo considero como el principal; ni uno ni otro se ocupan de la naturaleza y cualidades de cada variedad, ni de su valor, calculado por la cantidad de pan que con él se puede obtener. Así, pues, cualquiera que sea la clasificación que se adopte, hé aquí las circunstancias que para cada variedad de trigo deben tener presente los observadores:

1.º El suelo y el clima mas convenientes; la época del año mas favorable para sembrarla; si teme la sequedad, la humedad ó las heladas; ya sea en los primeros tiempos, ya en los últimos de su vegetación; y en fin, si está espuesta á algunas enfermedades y cuales son estas.

2.º La época de la florescencia y de la madurez.

3.º La altura y la calidad de la paja; su color blanco ú oscuro, su fragilidad ó resistencia, si se vuelca ó no con facilidad; si es buena para alimento del ganado ú otros usos, y cuáles.

4.º La calidad de la espiga; si es fofa ó apretada; su longitud y la mayor ó menor facilidad con que se desgrana.

5.º El color del grano; su forma, su grueso, y la mayor ú menor finura de su película ó cascarilla.

6.º La calidad de la harina y del salvado, y su proporción respectiva.

7.º Si la pasta hecha con esta harina, levanta bien ó mal.

8.º La cantidad de pan producida por cierta cantidad de harina, su color, y el tiempo que se conserva fresco.

No hay seguramente cultivador que no encuentre alguna ventaja en hacer por sí mismo ensayos y observaciones de este género sobre los trigos cultivados en el territorio que habita; y fuera muy de desear que los observadores hiciesen al público partícipe de estos experimentos designando la especie que hubiesen estudiado con caracteres que al propio tiempo la hiciesen reconocer; objeto que seguramente no ha conseguido el ya citado señor Lagasca y Leconteur.

Fácilmente comprenderán mis lectores que, no siéndome posible entrar en los pormenores técnicos del cultivo de cereales, habré de limitarme, en razón á lo reducido del espacio, á tratar como lo hago, algunos puntos generales.

Uno de los mas importantes seria seguramente el conocimiento exacto de la composición de los abonos indispensables para la prosperidad del trigo. Sobre este punto, está todavía tan atrasada la ciencia que apenas me atrevo á tocarlo, y solo diré en pocas palabras, que en clase de estiércoles, el de cuadra bien descompuesto es el que incontestablemente reúne todas las cualidades necesarias para la completa vegetación del trigo, y que, en clase de abonos hay una sustancia mineral, que en ciertos y ciertos casos, influye muy favorablemente en el producto de las cosechas.

Mr. Puvique ha hecho muchas experiencias sobre el uso de la cal en sus tierras del departamento del Ain, ha estudiado y reconocido su influjo sobre el rendimiento del centeno y del trigo durante 12 años.

El siguiente cuadro, que comprende tres años ántes y nueve después de aquel

en que se echó la cal, muestra el aumento de producto que á las cosechas pueda dar y dá efectivamente el principio calcáreo.

Años en que se echó cal.	Simientes.	Productos.
1822	24	146
1823	24	136
1824	24	156
1825	27	251
1826	28	210
1827	30	249
1828	36	391
1829	40	509
1830	60	459
1831	48	449
1832	68	816
1833	52	545

«Ahora bien, dice este hábil cultivador 3.000 hectólitros (5.000 fanegas) de cal, que cuestan 6.000 francos (24.000 rs.) echados en 32 hectáreas (48 fanegas) de tierra, han mas que doblado en nueve años el producto de cereales de invierno después de sacada la simiente. Las demas cosechas cultivadas en la misma finca han tenido un aumento proporcional, y el propietario, doblando su renta, ha recuperado en menos de año y medio el capital invertido en compra de cal.

Estos excelentes efectos del principio calcáreo son ya cosa demostrada en un gran número de países, en los cuales se emplea, ya bajo la forma de falam, ya bajo la de marna ó marga, ya (y esto es lo mas comun) bajo la de carbonato de cal.»

A pesar de lo que sobre este punto dice Mr. Puvic, y de lo que hacen muchos cultivadores, la prudencia exige que se tenga la mayor circunspección en el empleo de la cal, sobre todo en un país como el nuestro, donde por efecto de la escasez de aguas, suele tener la tierra mas calor ó ménos jugo del necesario para la vegetación de las plantas. Como quiera que sea, fácilmente se concibe que en los terrenos calizos, es inútil, cuando no nocivo echar cal. Donde conviene esta es en los terrenos puramente arcillosos, para dividirlos y soltarlos; en los puramente areniscos para darles cuerpo y calor; y en una palabra en todos aquellos donde naturalmente no existe este principio, necesario para la composición de la buena tierra vegetal.

Sobre las diferentes bases de la vegetación del trigo, se han hecho tambien curiosísimas observaciones. Mr. de Gasparin ha observado que esta planta empezaba á echar tallos laterales, desde el momento en que llegando la temperatura á 5º, ha despedido ya el sol sobre la tierra 431 grados. La florescencia comienza así que la temperatura media llega á 16º 3, ó bien cuando la suma de calor, tomando su término medio ha llegado á 813º contados desde el momento en que de nuevo ha empezado la vegetación. Asimismo ha calculado Mr. de Gasparin, fundando sus cálculos en observaciones hechas en el Mediodía de Francia, y aplicables á nuestro país, que el grano madura cuando la tierra ha recibido 2,450º de calor solar contados solo durante el día.

El rendimiento de trigo, varía considerablemente, segun se deja ver por la adjunta tabla, formada por el mismo Mr. Gasparin.

Productos medio en grano de una fanega de superficie.

Alemania, 18	113 fanegas.
Lombardía en tierras de riego,	33 116 idem.
Id. en secano,	14 id.
Flandes,	25 213 id.
Estados Unidos, tierras ricas,	24 id.
Id. id. medianas,	9 id.
Venezuela, valle de Aragua,	38 id.
Id. clima templado,	12 113 id.
Departamento del Sena,	33-22 id.
Departamento del Norte,	30-20 id.
Alsacia,	20-19 113 id.
Toda Francia, tomando el término medio,	17-11 113 idem.
Departamento que ménos da,	6 4 id.
Rusia Septentrional,	18 112 12 113 id.
Rusia Central,	21-14 id.
Rusia Meridional,	68 45 id.

No se incluye en esta tabla á España, porque, ya sea por falta de datos estadísticos ya por el estado de atraso en que se halla nuestra agricultura, ya tambien por las inmensas diferencias que entre la cosecha de un año y la de otro resultan de esta ó de aquella circunstancia atmosférica, no es posible fijar, ni medio aproximadamente siquiera el término medio de la producción. La opinion, sin embargo, es que cultivando ménos trigo, y cultivándolo con esmero, inteligencia y capitales, nada seria mas fácil, que aumentar su producción hasta el punto de esceder absoluta y relativamente á la de todos los demas países del mundo.

(Fénix.)—Joaquin Perez Comoto.

Noticias nacionales.

MADRID 17 DE NOVIEMBRE.

Hoy se ha hecho correr con gran insistencia la noticia de que el gobierno habia mandado al banco que solo pagase en billetes. Esto es completamente falso. Lo que ha pasado y lo que ha podido dar origen á este rumor, es lo siguiente. Viendo y sabiendo la comision ejecutiva del banco que varias casas extranjeras especulan estrayendo el numerario tanto de Madrid como de las provincias, convino anteayer en la necesidad de poner trabas, no al pago instantáneo y en buena moneda de los billetes cuya circulacion representa las verdaderas necesidades del comercio y de la industria local, sino al agiotage que se intenta hacer en perjuicio del crédito del establecimiento, y de la riqueza pública.

Teniendo esto en cuenta, la comision ordenó que pagaran en el acto y en buena moneda todos los billetes que se presentaran hasta la cantidad de diez mil reales por cada individuo, pero que cuando se reclamaran en la caja general por cuentas corrientes cantidades superiores se abonaran en billetes, quedando en libertad los interesados de pasar luego á reducirlos á metálico en la caja de descuentos. Como la situacion del banco es la mas desahogada y no hay interes alguno en detener el descuento del papel sino en estar la estraccion indebida del numerario, el banco ha dispuesto que desde mañana se abra una caja supletoria en la que serán descontados en el acto cuantos billetes se presenten de 200, de 500 y de mil reales.

Los de mayor cantidad se seguirán descontando en el local ordinario. La situacion del banco de España, por mas que quiera decirse otra cosa, es completamente desahogada y superior en mucho á la en que respectivamente se encuentra el banco de Francia, pues este tiene hoy 84 millones menos en caja de la tercera parte del valor de sus billetes, y el banco español cuenta actualmente en metálico 35 millones mas de la cantidad necesaria para cubrir dicha tercera parte de billetes. Además el banco tiene en poder de sus comisionados 27 millones, reuniendo así una cantidad de metálico capaz de hacer frente á todas las eventualidades.

Por la capitania general de marina del departamento de Cádiz se ha expedido una circular, anunciando que la sociedad de seguros denominada la *Salvadora* que radica en la ciudad de Barcelona, al inagurar sus actos, ha acordado cuatro lotes de dos mil reales cada uno, para que distribuidos en los tres departamentos de marina de la península y apostadero de la Habana, sean respectivamente entregados al marino que mas se haya distinguido en el socorro de los naufragos como premio concedido á un servicio prestado en favor de los que se han visto espuestos á perder su existencia y han debido el salvarla á la abnegación y la humanidad. Previene en su virtud dicha capitania general que para que el lote que con dicho fin se le ha remitido por los directores de la mencionada sociedad, sea adjudicado con toda equidad y justicia, se dé á este acto de filantropía la publicidad correspondiente, á fin de que los que sean merecedores del premio, presenten sus solicitudes esponiendo detalladamente los hechos que los hagan dignos de obtenerlo.

Por los estados que publica la *Gaceta*, de los Bancos de Bilbao, Santander, Málaga y Valladolid, vemos que estos establecimientos de crédito mejoran mas y mas cada dia, sin resentirse para nada de la crisis financiera por que está pasando la Europa. La existencia del Banco de Bilbao es de catorce millones y medio; la del Banco de Málaga de cerca de veinte y nueve millones; la del Banco de Santander de unos diez y ocho millones, y la del Banco de Valladolid de nueve millones y medio.

Del *Leon Español* tomamos lo siguiente:
La prematura muerte de la bella infanta do-

ña María Amalia, mujer de D. Sebastian Gabriel de Borbon y de Braganza y hermana de la Reina D.ª María Cristina, ha sido muy sentida en nuestra corte, donde se conservan gratisimos recuerdos de las buenas prendas que adornaban á tan ilustre dama, la cual vivió largo tiempo entre nosotros, con la circunstancia de que tanto ella como su augusto marido llegaron á considerar la España como su patria adoptiva. Con este motivo creemos que será leída con curiosidad la relacion de la visita que á SS. AA. RR. hizo el señor Gutierrez de la Vega, director de el *Leon Español*, publicada en sus *Viajes por Italia con la expedicion española*. Dice así el señor Gutierrez de la Vega:

Una visita al infante de España D. Sebastian y á la infanta D.ª María Amalia.

Uno de los departamentos de la izquierda del magnífico palacio real de Nápoles, sirve de morada á dos ilustres personajes, á quienes hace algunos años que las vicisitudes políticas han alejado de nuestra corte: aludimos á SS. AA. RR. el infante de España D. Sebastian Gabriel de Borbon y de Braganza, y su augusta esposa D.ª María Amalia.

Deseosos de presentar á los ilustres principes el justísimo homenaje de nuestro sincero respeto, á poco de nuestra llegada á Nápoles nos dirigimos al palacio, con el fin solamente por entonces de dirigirles un recado de atencion y hacerles saber nuestro vivísimo anhelo. Cuando esperábamos que se dignasen señalarnos un dia y una hora en que tener la honra de besar sus manos, nos sorprendió muy agradablemente el aviso de que S. A. R. el serenísimo señor Infante se dignaba recibirnos en aquel mismo momento.

Dulcemente preocupados con aquel acto de amabilidad y notable delicadeza, pasamos adelante y cruzamos algunas galerías; pero ¡cuál fué nuestra sorpresa, al ver que el cariñoso infante se nos ofreció á la vista, no en un salon régio, ni con las ceremonias que exige su elevado rango, sino en el modesto estudio de un artista; ante un caballete de pintor y teniendo en sus manos la paleta y los pinceles! Semejante acogida nos trajo á la memoria que aquel ilustre personaje á quien teníamos la honra de besar la mano, desde muy jóven habia sabido conciliar con los cuidados y deberes que le imponian su cuna, las eternas noches de estudio del literato y los dias afanosos del artista; el elevado coturno del principe con la bien entendida franqueza de los hombres de artes y letras.

Ni la vida de los combates, ni las desgracias ni la emigracion habian conseguido alejarlo de los graves estudios á que con tanta afición se ha dedicado toda su vida, y en los cuales ha hecho marcadísimos progresos. Después de algunos años en que las atenciones de la política, los azares de la guerra y los dolores de las desgracias habian trabajado tanto su noble corazón, el infante don Sebastian se conservaba el principe artista del palacio de Madrid; el principe literato tan estimado en España y tan querido especialmente de los que acostumbran á endulzar las horas amargas de la vida con los dulces encantos del trabajo. Era el mismo personaje que apreciaba su altísima posición en cuanto le imponia deberes grandes y sagrados, y estimaba el estudio, porque solamente aquí encontraba su alma sabrosísimo pasto y rica sávia para su talento.

A la hora de nuestra visita, el infante se hallaba ante un cuadro, improvisando en él los románticos accidentes de un poético paisaje. Ya sabíamos que S. A. ha cultivado la pintura durante largos años, pero al oírle decir que aquel era el primer país que trazaban sus pinceles, no dejó de admirarnos el acierto, la verdad y la maestría con que buscaba en su paleta los colores del cielo mas hermoso, los matices de un campo de delicias, y en su corazón, los encantos de la naturaleza, reunidos y en pintorescos contrastes.

De la preciosa colección de cuadros antiguos y modernos que posee S. A. en la que hay algunos de mucho mérito, vamos á citar los pintados por su augusta mano, en los cuales se revela, no solamente el gusto del aficionado á las artes, sino tambien la inteligencia del artista. El retrato de su gentil hombre, señor Varona, está ejecutado con mucha valentía; el de un criado africano, tiene excelente entonación y demuestra grandes conocimientos en el colorido; el sargento de cazadores que hizo en Gaeta, poseído del entusiasmo que le causó la vista de nuestro brillante ejército, está pintado con tan verdadera expresion, que se ven en su figura y actitud toda la bizarria, toda la arrogancia, todo el donaire y toda la prodigiosa movilidad que han dado al soldado español esa alta reputación que ya hoy tiene en toda Europa. En el retrato de uno de nuestros jóvenes pintores pensionados en Roma, ha sacado todo el partido posible de la semejanza, notándose además por su esmerada ejecución. Finalmente, el lienzo que representa una cacería, está tocado con muchísima gracia, extraordinaria soltura y facilidad suma.

En todas las obras del augusto pintor nos ha agradado mucho ver saltar como de relieve esa frescura, esa dulce entonación, todas las bellezas armónicas que distinguen á la escuela española, porque de todo corazón es español el jóven é

ilustre artista. Así es como alternan muy dignamente en sus cuadros el estilo franco y valiente de Velazquez, y las suaves y poéticas tintas de Murillo.

Después ojeamos también su linda aunque pequeña armería, en la cual vimos preciosas armas antiguas y modernas.

Si español es su corazón como artista, no lo es menos como hombre muy consagrado al cultivo de las letras. Si Velazquez, Murillo, Alonso Cano y Herrera son sus dioses cuando se ocupa de artes, Calderon, Lope, Garcilaso y Cervantes son sus ídolos cuando discurre sobre literatura. ¡Con cuánto placer le hemos oído hablar de las obras de los unos y de los otros! ¡Con cuánto gusto, erudición y criterio las examina! ¡Cuán alto raya su entusiasmo al recordar las producciones de nuestros ingenios! En artes, en letras y en política, habla siempre con toda la energía y todo el fuego de su alma verdaderamente española.

Hemos dicho de política; y efectivamente, cualesquiera que hayan sido los principios que ha sostenido en los campos de batalla, todas las veces que ha girado la conversación sobre este punto, le hemos oído hacer fervientes votos por la felicidad de España, y por que el orden actual de cosas, una vez establecido en medio de la paz, y consolidado sobre bases tan duraderas, llegue por fin a encaminar las grandes disposiciones que hay en nuestro país para ponerse al nivel de los pueblos más civilizados de Europa. Porque para S. A. no hay más ambición que la prosperidad de España, y volver a gozar de sus delicias en su departamento del alcázar de Madrid.

Tan simpática, tan amable, tan cariñosa, tan española hemos hallado a su bella esposa la serenísima señora infanta doña María Amalia. La primera vez que hincamos la rodilla en tierra, ante tan hermosa princesa, creímos ver a S. M. la Reina doña María Cristina de Borbon, su angustia hermana, de quien es un vivo retrato. Tan ardiente es el anhelo de S. A. por volver a España, ó por recordar siquiera los encantos de nuestra corte, que algunas veces hemos dudado si aquella belleza ha nacido junto a las linfas del Tajo ó junto a las del gran golfo italo-siciliano. Así es que no nos ha sorprendido leer en un periódico de Madrid una carta de un oficial de nuestro ejército, en que asegura este haberle oído decir, que prefiere un rincón de Madrid á todas las delicias de Italia. ¡A tal grado de entusiasmo ha podido llevar su amor á España!

Muchas veces hemos visitado á los augustos príncipes, y siempre los hemos encontrado tan finos y cariñosos como puede deducirse de lo que llevamos dicho. No hay español entre los que tuvieron la honra de besar sus manos, que no tornase á España desahuciándose en elogios hacia SS. AA. RR., y haciendo votos por su felicidad y pronto regreso á nuestro país.

(Leon Español.)—Fernando Martínez Pedrosa.

Noticias extranjeras.

Paris 15 de noviembre.

Leemos las siguientes noticias que publica la Patria:

«Se anuncia que el Parlamento inglés se reunirá del 1.º al 3 de diciembre para sancionar las medidas financieras que acaban de adoptarse, lo cual era ya tiempo de que se hiciera. Había habido ya unas treinta quiebras, y el *Standard* asegura que «sin la intervención oportuna del gobierno, tres de las casas de comercio más importantes del mundo se hubieran encontrado seriamente amenazadas.» Dicese que la autorización dada al Banco de Inglaterra ha venido demasiado tarde para poder impedir la suspensión de pagos de varias casas importantes.

El *Times* anuncia en efecto que MM. Bowman, Grinnel y compañía, de Liverpool, y MM. Rainbridge y compañía, cuyas relaciones con América son muy estensas, se han visto obligados á cesar sus pagos; que la respetable casa Draper, Petrom y compañía, que hacía especialmente negocios con Rusia é Italia, se ha visto reducida á la misma necesidad; finalmente que se hablaba también de la suspensión de pagos de MM. Munro, Grant y compañía, que hacen el comercio de maderas de construcción en Swansea, y MM. Steegman y compañía, fabricantes en Nottingham.

En el número de deplorables resultados producidos por la crisis, debemos mencionar también el motín que estalló el viernes en Logan, delante de la fábrica de M. Malcolm, habiendo sido menester emplear la fuerza armada para rechazar á los agresores; disparáronse algunos tiros, de cuyas resultas hubo varios heridos. Al anoecer estaba restablecida la tranquilidad, y la policía procedía á la prision de los culpables.

En Escocia no se ha turbado la tranquilidad; los gerentes de diversos Bancos han anunciado que aceptarían billetes del Banco occidental y del de Glasgow en las negociaciones de los contratos ordinarios, y esta decisión ha devuelto la confianza.

En Bristol y Manchester, la suspensión del acta de renovación del Banco de Inglaterra ha reanimado las esperanzas del mundo comercial. Todos los grandes centros industriales aplauden por lo demás esta medida.

Segun las noticias de la India más explícitas, la situación de las tropas mandadas por los generales Havelock y Outram es en extremo crítica. Bloqueadas en Lucknow fuerzas considerables, y todo el reino de Uda está en poder de los rebeldes.

En el Norte de Bruselas se lee un documento que debe llamar la atención de la prensa austríaca. Es un despacho dirigido por el gabinete de San Petersburgo al ministro ruso en Constantinopla, contestando á la última nota de la Puerta. En este documento el príncipe Gortschakoff recuerda que la Rusia no puede pronunciarse actualmente sobre la cuestión de la union, y que sin separarse de la actitud que ha conservado siempre, reserva su resolución para el momento en que esté reunido el Congreso. Esta franca declaración pondrá fin, así lo esperamos, á la polémica promovida por los periódicos de Viena, sobre el pretendido cambio de opinion de la Rusia en la cuestión de los Principados. Es probable que el gabinete de Berlin habrá dado una respuesta parecida, porque la situación en lo que le concierne es exactamente la misma.

Entre las varias noticias de las Indias que leemos en los periódicos extranjeros, escogemos las siguientes por no ofrecer las demás ninguna novedad á nuestros lectores:

«El día 21 de setiembre el general Wilson dió á sus oficiales un gran banquete en la sala de mármol blanco del palacio de Delhi; allí se celebró la victoria obtenida, brindando por la Reina de Inglaterra, brindis que fué acogido con entusiasmo por los Goorkas que forman la guardia del general.

A la fecha de las últimas noticias no habían sido reprimidas aun las insurrecciones que habían estallado en dos pueblos de la presidencia de Bombay y en el Gazerat.

El general Outram fué herido en el ataque de Lucknow. La posición del general Havelock que ocupa dicha ciudad con dos mil hombres solamente, mil enfermos ó heridos y gran número de mujeres y niños, se considera como muy crítica, y tanto más en cuanto Naha-Sahib al frente de un numeroso ejército, intercepta toda las comunicaciones con Cawnpore.

En Bengala reinaba tranquilidad, lo propio que en el Punjab. Para atacar un cuerpo de rebeldes que estaban situados en Sindur, se había enviado el regimiento 26.º de infantería indígena y otras fuerzas.

El capitán Henry había sido muerto al frente de una partida que mandaba al atacar á los rebeldes en Nandoor.

El regimiento 13.º de la Reina llegó á Calcuta el día 2 de octubre. El *Bentinck* á bordo del cual iba la artillería Real y algunos oficiales, entre los que iba el general Windham, y también el *Tebas* y el *Toison de Oro* á bordo de los cuales había los regimientos de la Reina números 54, 58 y 42, habían pasado por el cabo de Gales en dirección á Madrás.

En general resultan favorables las demás noticias de las provincias en que había estallado la insurrección; pero su efecto está contrabalanceado por la aseveración del *Times* cuyo periódico dice que toda la India central está muy agitada, lo propio que el país de Malwa, y además que son muy numerosos los insurgentes de Judhpore.

Debe esperarse sin embargo que la toma de Delhi, cuando la noticia haya cundido por todas partes, desanimará á los principales instigadores de la insurrección, y que entonces solo quedarán algunos restos que serán sometidos en breve por los ingleses auxiliados de los refuerzos que se les envían de Europa.

(D. de Barcelona.)—Francisco Lopez.

Una carta de Calcuta refiere el siguiente episodio de la guerra de la India:

«Miss E..., hija del mayor F..., del ejército británico en la India, tuvo la desgracia de ballarse en Cawnpore en el momento en que el célebre Nana-Saib quiso dar al mundo el más terrible ejemplo de lo que un pueblo, por muchos siglos tiranizado, es capaz de hacer cuando el sufrimiento acaba y la paciencia concluye. Encerrada con cuantas inglesas había en la ciudad en una casa de ella, esperaba un momento en que el gefe indio dispusiera de su suerte. R..., jóven indio de estimables prendas, estaba perdidamente enamorado de miss E... Tan luego como resonó en su corazón el sagrado grito de la independencia de su patria, se separó, sin embargo, de ella y corrió á alistarse en el ejército de Nana-Saib. Con este gefe entró en Cawnpore y presenció, con el alma traspasada por el más intenso dolor, la prision del objeto de su amor. Muy luego supo también la terrible suerte que le estaba destinada.

Intentó obtener para ella el perdón del gefe indio; pero Nana-Saib se mostró inflexible. «La sangre de cada una de esas mugeres, dijo, representa la de un millar de millares de víctimas que

los ingleses han hecho entre nuestros padres y entre nosotros.» R... resolvió entonces libertar á miss E... á toda costa. Favorecido por las sombras de la noche, halla medio de introducirse en la prision de su amada, la liberta y huye con ella de la ciudad que estaba destinada á convertirse en su tumba.

Numerosas partidas salen en persecucion de la amorosa pareja; pero unas veces el valor y la agilidad otras del jóven indio, logran libertarla siempre de caer en su poder.

Cuatro días de una marcha penosísima por medio de bosques desiertos, perseguidos por el más sofocante calor, la sed, el hambre, los tigres y el cansancio, bastan á poner á R.... y á su amada fuera del alcance de sus perseguidores. Al amanecer del que hacia el quinto creen percibir á lo lejos una columna de tropas británicas. R.... y E.... salen á su encuentro.

El gefe que mandaba dicha columna era el mayor F... el padre de E... Ambos amantes se creyeron salvados, y dan gracias al cielo por haberlos librado de la muerte. E... cuenta á su padre el rasgo de generosa abnegacion de R...; á él le deben el honor y la vida de su hija.

Escuchóla su padre con impasible calma, y cuando hubo la jóven terminado, le dijo:

—Ese R.... ha hecho lo que cualquiera otro en su lugar hubiera debido hacer. Nada hay de particular en su conducta. Es un rebelde que pertenece á las filas de Nana-Saib; ha caído en nuestro poder, y debe morir...

E... mira á su padre con el mayor asombro; no le es fácil comprender palabras tan terribles.

Más pronto se convence de la horrible realidad; R... es sujetado por varios soldados británicos; rodean á su cuello una cuerda de cáñamo, y se disponen á colgarle de la palmera que más inmediata había.

En vano ruega, suplica y llora E...; en vano también algunos oficiales y soldados interceden por el generoso indio.

A una señal de F..., dos soldados suben á la palmera. R..., á quien la indignación, que no el temor de la muerte, hace palidecer y ahoga la voz que quiere tomar vida en su garganta, esclama:

—¿Y eres su padre? ¡No, tú no eres su padre!

La fatal sentencia se ejecuta; cuando la columna británica abandonó aquel lugar, el cadáver del desgraciado R.... colgaba, balanceado por el viento, de una palmera que se inclinaba bajo su peso como si quisiera hacerle tomar tierra y devolverle la vida que F.... acababa de quitarle.

(Leon Español.)—Fernando Martínez Pedrosa.

Un corresponsal de Paris de la *Independencia belga* le escribe lo siguiente con fecha 8 de noviembre:

«Se me han facilitado las pruebas de un libro sobre la China que tiene el más vivo interés, ahora particularmente que el soberano del Celeste Imperio acaba de declarar la guerra á la Inglaterra. Esta obra, escrita por don Sinibaldo de Mas, ministro plenipotenciario de S. M. la Reina de España en China, contiene las más curiosas noticias sobre este país; su gobierno, sus costumbres y su porvenir. Creo que este libro producirá gran sensación, sobre todo en Londres.

El autor que conoce perfectamente el país quisiera una coalición de todos los gobiernos cristianos, ó mejor una política de union y de cooperación en aquellas provincias, porque los mandarines se muestran siempre altaneros y desdeñosos con los representantes de las naciones que no pueden ó no quieren soportar los gastos de una guerra.

El imperio chino está cercado de peligros, y quizá sea el más temible el que le crean los insurrectos. El autor refiere las versiones más positivas sobre el origen de esta insurrección que en este momento hace temblar al emperador hasta su trono.

En fin de 1849 una escuadrilla de vapores ingleses destruyó en el extremo sud de la costa del imperio 58 juncos de piratas, quienes hicieron poquísima resistencia á pesar de su ferocidad, y huyeron á tierra con sus armas en número de unos dos mil. Juntáronse con algunas partidas de ladrones que existían por allí, y pusieron á contribucion á los comerciantes que venían á Canton para vender té á los extranjeros. Por aquel entonces empezó á figurar un hombre llamado Hung-Seu-Tsuen, que pronto fué nombrado general en gefe del movimiento, y acabó de organizar la insurrección declarándose emperador y dando á su dinastía el título de Tae-Ping (paz universal.)

Las primeras noticias que se han tenido de este aventurero fueron dadas por los misioneros. Cuando los chinos se hacen bautizar obtienen socorros mensuales y algunas veces pequeños empleos en los que ganan para mantenerse. El aventurero en cuestión, que parece haber nacido en 1815, hijo de un pobre labrador de las cercanías de Canton, encontró en sus viajes á un chino convertido y que se había hecho misionero, el cual distribuyó trozos de la Biblia. Tomólo uno, lo estudió y empezó á predicar el cristianismo en su pueblo natal. Después de varios incidentes convirtió á algunos de sus compañeros de trabajo y hasta al director de una empresa, y fué reconocido por gefe de la Sociedad de los Adoradores de Dios.

Bastante mal acogido posteriormente por los misioneros

que desconfían de este nuevo convertido, en julio de 1849 se dirigió á Kuang-Si. Las autoridades quisieron prenderle, pero uno de sus adeptos, que toma actualmente el título de príncipe Oriental, batió á los soldados imperiales, libertó á su gefe, hizo un llamamiento general á todos los rebeldes, sin exceptuar á los ladrones y piratas, y en el otoño de 1850 abrió la campaña contra las fuerzas del gobierno. Lo más imprevisto en este movimiento es que los insurgentes se presentan como una secta religiosa al mismo tiempo que como un partido político. Y en efecto, Hung-Seu-Tsuen tiene por bandera la Cruz, y proclama un solo y verdadero Dios, Padre de Jesucristo obligando á todo nuevo partidario á abrazar esta doctrina y á hacerse bautizar. A todo esto mezcla un poco de socialismo, porque uno de los principios fundamentales de su doctrina es que lo que posee cada uno en particular pertenece á toda la sociedad. En 1852 publicó un libro intitolado: El libro de los decretos celestes y de las manifestaciones de la voluntad imperial, publicado el segundo año de la dinastía de Tae-Ping, lo cual quiere decir que el mismo se proclamó Emperador en 1851. Se declara también hijo de Dios, hermano de Jesucristo, y toma el título de príncipe celeste. Acaba de publicar otra obra con este título: Organización del ejército Tae-Ping, que es un reglamento militar que tiene mucha analogía con la organización inglesa.

El autor hace en seguida el relato de todas las campañas de Tae-Ping y explica por qué después de haber batido á los imperiales no les persiguió hasta Shanghai, queria evitar á los ingleses y no encontrarse en contacto con ellos. He aquí un hecho bastante curioso que prueba que los chinos no están muy distantes de tomar á su servicio instructores cristianos para el arte de la guerra, y que es uno de los síntomas de la revolucion de ideas que se prepara en este imperio. Creyendo próximo el gobernador de Shanghai un ataque por parte de los rebeldes que se acercaban en número de 80,000 hombres, compró cuatro buques europeos y los armó, tripulándolos con marineros europeos. A fin de encontrar hombres para este propósito, y también para manejar los cañones de los juncos de guerra chinos, el mandarín ofreció tan crecidos sueldos, que algunos marineros de los buques de guerra ingleses desertaron para ir á ponerse al servicio de los chinos. Las cosas llegaron á tal punto de gravedad que las autoridades británicas pidieron que se les entregaran los desertores, y como no se les diese satisfacción giraron personalmente una visita á los buques de guerra y juncos chinos; pero no se encontró en ellos un solo inglés.

Hung-Seu-Tsuen ha tomado del cristianismo todo lo más sencillo y fácil de comprender. Hace algun tiempo que desconfía mucho de los franceses y norteamericanos: en otro tiempo llamaba á los europeos hermanos, actualmente los califica de bárbaros. El camino recorrido por el ejército de los Tae-Ping basta para que se reconozca que la aparición de estos rebeldes es de extrema gravedad. Salidos del interior de la provincia de Kuang-Si, casi al extremo meridional de la China, han atravesado poco á poco y siempre adquiriendo prosélitos toda la parte más floreciente del imperio, y han llegado á la vista de la capital. Hace cuatro años que se encuentran sólidamente establecidos en Naukin, la segunda capital del imperio, desde cuyo cuartel general dominan un espacio de unas mil leguas cuadradas ocupado por las provincias más centrales y más ricas. No habiendo podido el gobierno de Pekin impedirles progresar al principio de la insurrección, no se concibe como podría destruirles ahora que son fuertes y que inspiran terror á los imperiales; su disciplina es muy rigida y está prohibido en sus filas fumar opio.

La alta política del gobierno tártaro mantchú ha consistido siempre en tener cerrada la China y no dejar penetrar en ella á ningún europeo, y los últimos acontecimientos lejos de inspirar otras ideas al gobierno imperial le han confirmado en su sistema. Los famosos tratados Pottinger han causado una profunda herida al orgullo del gobierno chino, pero no han modificado sus principios políticos. El objeto principal de dichas negociaciones fué la destrucción de las barreras que cerraban la China y la estension gradual de relaciones de comercio amistosas con sus habitantes. Si quisiese entrar en la discusión de la notable obra que analizo tendria que estenderme demasiado. Voy á resumir las ideas del autor sobre el estado actual de la China y los medios que pueden adoptarse para conseguir ventajosos resultados.

Ante todo, conforme he dicho al principio de esta carta, es menester un acuerdo entre todas las potencias, por lo que concierne á sus relaciones políticas y comerciales con la China.

Si se desea evitar la guerra y continuar pacíficamente el comercio, seria conveniente que se cerrasen para los extranjeros todos los puertos de tierra firme en el litoral chino, porque los mandarines verian de este modo que aquellos no llevan más objeto que comerciar y no establecerse en el país, quedando para el comercio Macao, Hong-Kong, Chuzan y cualquier otra isla que se diese á los franceses ó á los norteamericanos.

Aun en el caso que este proyecto fuese desechado, convendria cerrar el puerto de Canton y reemplazarlo con otro puerto importante, situado lo más cerca posible del centro del imperio.

Finalmente, si se persiste en la idea de abrir la China, es necesario establecer una igualdad, completa entre chinos y europeos, exigiendo que el gobierno de Pekin sostenga embajadas permanentes en las capitales de los

países que tienen representantes en China.

El autor termina diciendo que sería infinitamente ventajoso que el imperio actual se fraccionase y fuese reemplazado por tres ó cuatro reinos independientes unos de otros.

La obra de D. Sinibaldo de Mas va acompañada de mapas y documentos diplomáticos del mas alto interes. (D. de B.)—Modesto Costa y Turell.

Palma 23 de noviembre.

El sábado por la tarde vimos atravesar las calles de esta ciudad, custodiados por dos agentes de vigilancia y los celadores D. Juan Barceló y D. Félix Bustillos, dos hombres atados que iban en direccion á la cárcel pública. Informados del motivo de la prision, hemos sabido que ella es el resultado de prolijos y bien entendidos trabajos ordenados por el comisario del ramo D. Juan Terrasa, que con el auxilio de sus dependientes emprendió dias ha para descubrir quiénes fuesen los que hacian circular algunas monedas de plata

y oro falsas; trabajos que se han visto coronados con la aprehension de los presuntos reos, que segun dicen habian venido del continente pocos dias ántes, y con el hallazgo de durillos falsos y alguna moneda de á 400 rs., habiendo sido ocupados á dichos individuos varios útiles y herramientas que regularmente probarán el delito. No es este el primer servicio de importancia prestado por el activo é inteligente Sr. Terrasa, pues otros muchos se le deben ya, como conoce y agradece el público, que experimenta satisfecho los beneficios de sus desvelos, desde que este funcionario se halla al frente de la vigilancia pública. Efectivamente es de notar durante dicho periodo la represion manifiesta de robos en esta ciudad y la prontitud con que han sido descubiertos la mayor parte de los autores y cómplices en hurtos y estafas.

Este bien que la sociedad experimenta, y la correccion de otros abusos que distintas veces hemos deplorado, son títulos que honran sobremana al Sr. Terrasa y que le valen merecidamente el aprecio de todas las personas sensatas.

Trazadas las líneas que preceden hemos recibido la siguiente comunicacion que con gusto insertamos:

J. CORRÓ Y COLL.

«Sr. Redactor del diario El Mallorquin:

Muy señor mio: Las buenas acciones cuando necesariamente resultan en bien del pro comunal, y estas en su verdadera tendencia con el puntual ejercicio de la justicia y de los demas intereses constituyentes en la sociedad, merecen la aceptación de la generalidad. Tal ha sido la aprehension que acaba de efectuar el comisario del ramo de policia de esta ciudad descubriendo y haciéndose dueño de los monederos falsos que con sus instrumentos y demas enseres de falsificacion y monedas de varias clases ya acuñadas y otras en bosquejo, cuyo procedimiento me lisongea y me hace tributar á tan celosa autoridad un pláceme de que es digno, estimulándole á que así obre constantemente.

Queda de V. afectísimo S. S. Q..B. S. M.—Bernardo Caymari.»

Boletín religioso.

Santo de mañana.

SAN JUAN DE LA CRUZ CONFESOR.

Nació en la villa de Ontiveros de padres nobles, y en sus primeros años se dedicó ya al servicio de los pobres y al estudio de las ciencias demostrando su piedad y aventajado ingenio. Habiendo profesado el instituto carmelitano, emprendió su reforma junto con santa Teresa de Jesus, padeciéndolo en esta empresa muchas persecuciones y trabajos, que suportó con admirable paciencia y valor hasta su tránsito, acaecido en Ubeda el día 14 de diciembre de 1591.

Anuncios oficiales.

ORDEN DE LA PLAZA.

Gefe de día para mañana el teniente coronel graduado primer comandante del regimiento infanteria de Luchana D. Agustín Marcó.

Parada, hospital y provisiones, rondas y contra-rondas, Luchana.

El teniente coronel sargento mayor—Benito de Amores.

SECCION DE ANUNCIOS.

IMPORTANTE.

En la plazuela de San Nicolauet, número 29, piso segundo de la casa donde vive Millan, peluquero, hay un brillante y escogido surtido de chalecos de felpa de diferentes dibujos y colores, de cualidades superiores y novedades mas recientes. Tambien se encuentran cortes de pantalones de paten de pura lana.

Todos estos géneros se venden á precios sumamente reducidos, advirtiendo que la venta no durará mas que OCHO DIAS.

Horas de despacho de nueve á doce de la mañana, y de dos á cinco de la tarde.

Gran surtido de ropas hechas.

FONDA DEL VAPOR CUARTO 2º

Acaba de llegar á esta capital, un grande y variado surtido de prendas de sastrería, procedente de uno de los principales bazares de Barcelona.

El gefe propietario de este establecimiento, con el fin de proporcionar al ilustrado vecindario de la poblacion y á las personas de buen gusto de la provincia, con la mayor comodidad y baratura, los adelantos que con sujecion á la moda se han hecho y están haciendo en el arte de vestir, en la ciudad mas industriosa de España; tiene el honor de ofrecer la sucursal del espresado bazar que acaba de establecer en esta capital, y que desde hoy queda abierto al público desde las ocho de la mañana, hasta las cinco de la tarde.

Clase de prendas.

Capas azules y madrileñas, esclavinas paño azul, jaiques, pelisiers, raglans, paletós, gabanes, chaquetas de paten y de paño negro, pantalones de paten, y raso de lana, batas, chalecos de casimir y de felpa de varias clases.

A mas hay un variado surtido de tapabocas de felpa.

Gran baratura de estampas

DE

MR. MARIGNAC.

Entre la infinidad de clases de que está compuesto el grande surtido de Mr. Marignac se mencionan las siguientes:

El Juicio final.—Nacimiento de Cristo.—El último suspiro de Cristo.—La creacion.—Estas cuatro estampas forman una coleccion, tienen 1/4 pulgadas de largo por 3/2 de ancho, y grabadas por Jaset. Su precio que ántes era á 200 rs. cada una se venderán á 400 rs.

La multiplicacion de los panes.—La separacion de los Apóstoles.—Jesucristo predicando su doctrina.—Entrada de Jesucristo en Jerusalem.—Esta otra coleccion lo mismo que la anterior se vendia á 200 rs. cada estampa y ahora se venden á 400 rs.

El Cristo en el Calvario, pintado por Steuben é igual en magnitud á las anteriores, á 400 rs.

La historia de Gil Blas, 6 estampas á 32 rs. una.

La Transfiguracion de Rafael imitando á relieve á 20 rs.—Delanteras de chimenea, á 24 reales.—Idem otras á 16 rs.—Idem otras á 10 rs.—Cabezas y grupos de Julien, pintados en París, fondo negro á 28 rs. una.—Idem otras fondo negro fabricadas en Málaga á 4 1/2 rs. una.—Grandes estampas representando historias y santos, en negro, á 4 rs. una.—Idem otras del mismo tamaño á 2 reales una.—Vistas grandes de España, iluminadas á 7 rs.—Un surtido de estereóscopos con sus vistas y grupos correspondientes.—Planos completos de banderas de todas las naciones á 6 rs. uno.—Grande coleccion de grabados antiguos de Italia de los mejores autores á 4 rs. uno.—Idem otros mas pequeños á 4 real de vellon.—Atlas de Dufour de 1/4 mapas á 48 rs.—Mapas grandes á 3 sueldos mallorquines uno.—Coleccion de buques pintados, á 4 rs. uno.—Idem gran surtido de estampas caladas para libros, etc., etc., entre las cuales las hay de aves, como tambien una hermosa coleccion de láminas de caza.

Hay otras muchas estampas que seria casi imposible enumerar por la variedad de clases y precios.

GEMELOS PARA TEATRO.

Vista la aceptación que merecieron de los cultos habitantes de esta capital los artículos que los Sres. Taylor y Lowe están espendiendo en su establecimiento óptico situado en la cuesta nueva de Santo Domingo, número 54; y agradecidos al mismo tiempo dichos señores á la confianza con la cual se vieron honrados, ponen en conocimiento de este ilustrado público, que acaban de recibir nuevamente un abundante y variado surtido de gemelos para teatro, de todas clases, como son: marfil, nacar, esmalte, carey, búfalo, etc., de 6, 8 y 12 cristales, y demas géneros pertenecientes á las ciencias de óptica, matemáticas y física. Ademas se sigue espendiendo los anteojos con cristales de agua y roca por medio del tan acreditado graduador perfecto á la vista, llamado el OPTIMETRO.

AVISO AL PÚBLICO.

El acreditado Francisco García y Munerri, natural y vecino de Jijona, siguiendo la costumbre de años anteriores, acaba de llegar á esta capital con un excelente y variado surtido de turrón, á saber: Flojos en barra: idem en cajas de peso de 4, 6, 12 onzas hasta una arroba: Fuertes de yema: id. de albar; como tambien peladillas blancas y rizados. Tiene su despacho en la Plazuela de las Copiñas, en la misma tienda que el año pasado, y al lado del café de Oriente.

INTERESANTE.

En la fábrica de tejidos de la Merced se hallan de venta paños para raglans, patenes de algodón, vestidos para señoras, lanillas, enaguas y otros diferentes y variados géneros, á precios muy cómodos.

Modas para las señoras.

Acaba de llegar á esta capital procedente de Paris una modista barcelonesa la cual venderá los artículos siguientes:

Corsés de máquina y cosidos, tiras, entredoses, cuellos, mangas, vestiditos y baqueros bordados adornos, talmas, trajes propios para salida de teatro, bertas, enaguas, barbas de gró en piel y otros artículos de novedad.

Cuesta nueva de Santo Domingo, número 44, tienda.

ALQUILERES.—En el zaguan contiguo al horno del Call, hay un último piso para alquilar: en el mismo horno darán razon.

VENTAS.—Se vende un carretón de recreo con su caballo, arros y guarniciones: en la calle de San Miguel, casa del guarnicionero, darán razon.

SUBASTA.

A voluntad de sus dueños se ha puesto en pública subasta una porcion del predio Son Ordines situado en el término de la villa de Alaró. Comprende esta porcion la parte que queda designada en el albalan de subasta que se halla en poder del corredor Andres Serra, y se vende con las condiciones en el mismo espresadas. El remate se avisará con anticipacion.

VENTAS.—Se desea vender una mesa de villar con todos los demas enseres anejos á él, algunas mesas, etc. etc.: darán razon en la calle de San Juan, número 22, piso primero.

VENTAS.—En calle dels Verins, número 49, piso bajo, desde las nueve de la mañana, hasta las cuatro de la tarde, se venden las mejores óperas y piezas de música, para piano, de los acreditados maestros Donizetti, Bellini, Meyerbeer, Verdi y otros.

VENTAS.—Se desea vender un carruaje de dos ruedas y de moda, montado sobre muelles, muy decente para la ciudad y fuerte para el campo, con todos los arros necesarios para el caballo. En la casa número 47, de la calle de Veri, darán razon.

Espectáculos.



PRINCIPAL.

Funcion para hoy lunes 25 del corriente.

1.º La preciosa comedia nueva en tres actos y en verso, original del tan acreditado, escritor D. Francisco Flores Arenas, la que ha merecido general aceptación en cuantos teatros se ha puesto en escena, nominada:

PAGARSE DEL ESTERIOR,

dirigida por el primer actor D. José Prats, y en la que toma parte la primera actriz D.ª Carlota Gimenez.

2º Un escogido intermedio de

Baile nacional.

3º La linda pieza en un acto, dirigida por el primer actor del género cómico

LUIS Y LUISITO.

Entrada 3 reales.

Paraiso 2 reales.

A las siete.

Funcion para mañana martes.

4º La preciosa comedia de costumbres, en 3 actos, original del acreditado escritor D. Francis-

co Flores Arenas, titulada

PAGARSE DEL ESTERIOR.

Dirigida por el primer actor D. José Prats, en la que toma parte la primera actriz doña Carlota Gimenez.

2º El baile nacional, con el título

Járabe veracruzano.

por D. Pedro Mauri y cuerpo coreográfico.

3º La interesante comedia en un acto y en verso, original del eminente poeta D. Tomas Rodríguez

DE POTENCIA Á POTENCIA,

puesta en escena por D. José Prats. Tomarán parte en ella la primera dama jóven la señorita Marín y los Sres. Prats, Ros, Vinardell y Caballero:

ENTRADA 5 REALES. PARAISO 2 REALES.

A las siete.

Nota. Se están ensayando para ponerse en escena á la mayor brevedad las siguientes producciones nuevas, La boda de Quevedo, La llave de Oro, y la linda pieza en un acto Haciendo la oposicion.

IMPRENTA DE D. FELIPE GUASP.

EDITOR, DIONISIO VIDAL.

For the Editor Juan G. Gual...